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ELEUTERIO RAMOS 
V A  D E J A N D O 
ESCUELA.
En es te  proceso 
electoral, ELEUTERIO 

R A M O S  LE A L  n o 
aparece como candidato 

a ningún espacio público, 
ni diputado federal ni local. El 
presidente municipal ya no puede 
ir porque está terminando su 
segundo periodo consecutivo, 
pero solicitó licencia para integrarse 
al proceso electoral. Sin embargo, 
ni el PRD, partido al que pertenece 
desde hace años, ni la alianza 
Fuerza y corazón por Zacatecas, 
l o  c o n t e m p l a r o n  p a r a  u n a 
candidatura. Por supuesto que él 
no se iba a quedar de brazos 
cruzados si se veía natural su 
c a m i n o  p o l í t i c o  h a c i a  u n a 
diputación local al menos y porque 
es uno de los perfiles más fuertes 
que tiene el partido del sol azteca 
y  p a r e c e  q u e  a n d a  t r a s  l a 
impugnación, a ver si le alcanza el 
tiempo. En tanto, la escuela política 
que va dejando en su Valparaíso, 
ya la lleva su hermana SIMONITA 
RAMOS, que va para presidenta.

EN VALPARAÍSO GOBERNARÁ 
UNA MUJER.
De las c inco candidatas a la 
presidencia municipal que hay en 
Valparaíso, cuatro se presentaron 
ante el IEEZ para participar en el 
debate convocado: LUPITA ORTIZ 
ROBLES ,  de  Morena-PVEM; 
SIMONITA RAMOS LEAL, de PRI-
PAN-PRD; la maestra MARÍA 
LUISA DE ROBLES, del RPZ; y 
BERTHA MUÑOZ SÁNCHEZ, de 
la alianza La esperanza nos une. 
L a  q u e  f a l t ó  f u e  M A R Í A 
G U A D A L U P E  A R E L L A N O 
CARDIEL, del MAZ. De ahí que 
Valparaíso será gobernado por una 
mujer. El debate fue de buen nivel. 
Las candidatas dieron muestra de 
que no es verdad eso de que 
“mujeres juntas ni difuntas” porque 
las cuatro expresaron sus ideas 
con respeto, sin sorna ni ataques 
sin ton ni son, aunque LUPITA 
ORTIZ, quien ya fue síndica en el 
municipio, se ve muy aguerrida y 
dispuesta a aprovechar el arrastre 
del llamado Plan C, pero parece 
que SIMONITA no está dispuesta 
a cruzarse de brazos.

EXAGERACIÓN, LO DE LAS 
RENUNCIAS DE CANDIDATAS.
Después de la quemada que le 
dieron a Zacatecas las consejeras 
del INE CARLA HUMPHREY y 
DANIA RAVEL ,  con lo de la 
renuncia de más de 200 candidatas 
en este proceso electoral, fue 
necesario que el IEEZ que preside 
J UA N  M A N U E L  F R AUS TO 
RUEDAS  hiciera un balance y 
aclaración de cómo va el registro 
de aspirantes a candidatos, con 
todo y que todavía hoy,  hay 
espacios que no tienen candidaturas 
en firme. En el balance, la cantidad 
de renuncias no está disparado en 
comparación a las del año 2021, 
lo mismo que la de hombres. Y el 
que decenas de mujeres hayan 
decidido retirarse de la contienda, 
no obedece a inseguridad, sino a 
diversos motivos, entre ellos hay 
un caso de violencia política en 
razón de género que no fue 
denunciado con formalidad. La 
cuestión es que los partidos están 
obligados a sustituir por otras 
mujeres, así que los espacios 
siguen a la salvaguarda para ellas.

RODRIGO REYES, 
MUY FESTEJADO.
Empezando el mes, 
con mucho trabajo en 
vez  de descansar 
como solemos hacerlo 
l o s  m e x i c a n o s ,  e l 
secretario General de 
Gobierno, RODRIGO REYES 
M U G Ü E R Z A ,  c e l e b r ó  s u 
cumpleaños número… ¡ay está 
bien chavo! Pero ahora, en vez de 
reunirse con su familia y amigos 
cercanos –o también, pero en 
privado- decidió reunirse con 
vecinas y vecinos de la colonia 
Alma Obrera para festejarse con 
pastel y toda la cosa. RODRIGO 
ha tratado de mantener contacto 
directo con distintos sectores, más 
allá de que sus subsecretarios sean 
los responsables de la atención y 
concertación con éstos, de ahí que 
en el desfile por el Día del Trabajo 
r e a l i z a d o  a y e r,  e n  e l  q u e 
participaron unos 9 mil servidores 
públicos, se haya desarrollado 
todo con tranquilidad, incluso con 
la participación de los simpatizantes 
del llamado SITEZ, que encabeza 
e l  a g u e r r i d o  A L E JA N D R O 
RIVERA. 
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ZACATECAS, ZAC.- CON JUE-
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MIDA Y MUCHA DIVERSIÓN, 
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DIVERSIÓN.
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DANIEL 
SANTOYO

NOEMÍ 
CARRILLO 

LICENCIADO EN DERECHO

LICENCIADA EN CRIMINOLOGÍA 

Durante varios años, Daniel Santoyo Márquez fue 
militante del Partido Acción Nacional, pero firme 

a sus convicciones personales de abonar a un 
municipio mejor para los jerezanos, más que a con-
vicciones partidistas, migró sus intereses políticos 
al partido Fuerza por México para ser candidato a 
diputado local en el distrito 10. Su propuesta más 
destacable es proponer una iniciativa de ley en la 

que quede asentado que el recurso que se recaude 
por concepto de padrón vehicular se destine para la 

rehabilitación de carreteras de manera obligada. 

La joven aspirante a diputada local que abandera 
el Partido del Trabajo en el distrito electoral nú-
mero 10 con cabecera en Jerez, está convencida 

de que el compromiso que tiene con la justicia y la 
seguridad pública le ayudará a impulsar leyes que 

permitan combatir la delincuencia, la violencia y se 
concrete una reforma del sistema de justicia penal. 
Es una mujer bastante joven que está en proceso 
de concluir su licenciatura, pero decidida a partici-

par en este proceso democrático.

José Luis González Orozco tiene experiencia en el 
servicio público, tanto en el ámbito federal como 
municipal, pues ha trabajado como director regio-
nal de la Secretaría del Bienestar durante varios 
años y en el ayuntamiento de la capital como 

director de Inspección y Ejecución Fiscal. Esto le 
ha permitido conocer la administración pública 

desde otros aspectos, por ello está convencido de 
que hará un buen papel de llegar al Congreso local 
como diputado local por el distrito 10, si la gente 

vota por él.

La candidata a diputada local en el distrito 10 por 
el Partido Revolucionario Institucional, Guillermi-
na del Carmen Miranda Girón, durante más de 20 

años ha dedicado su vida profesional al periodismo, 
donde se le conoce como Guille Miranda. Esa esfera 

laboral le ha permitido conocer las necesidades 
sociales y condiciones en que viven las familias 

de Jerez y los municipios aledaños, lo que le dio la 
confianza para postularse y tratar de aportar su 
granito de arena para mejorar las condiciones de 

vida de los jerezanos. No es la primera vez que un 
periodista de este municipio busca ser un funciona-

rio público.

CARGOS PÚBLICOS: CARGOS PÚBLICOS:

CARGOS PÚBLICOS:
CARGOS PÚBLICOS:

-CANDIDATO A REGIDOR
-NINGUNO

-NINGUNO

-DIRECTOR REGIONAL DE LA SECRETARÍA 
DEL BIENESTAR EN ZACATECAS

GUILLERMINA 
MIRANDA 

JOSÉ LUIS 
GONZÁLEZ 

LICENCIADA EN INFORMÁTICA

LICENCIADO EN DERECHO

SUCESIÓN 24   -   ASPIRANTES A DIPUTACIÓN LOCAL



LA POLÍTICA SIRVE SOLO SI SE 
PONE AL SERVICIO DE LA GENTE
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CONOCE UN POCO DE ÉL: 

-Ingeniero industrial y de sistemas, 
tiene dos maestrías y cursa un doctorado, 
además de dar clases a nivel licenciatura

-Es empresario, productor de limón persa 
en la región de Juchipila

-Es coordinador estatal del partido 
Movimiento Ciudadano

-Tiene experiencia en el servicio público 
estatal, en áreas técnicas

MARCO VINICIO FLORES:

ZACATECAS, ZAC.- La vida profe-
sional, empresarial y académica 
que tiene Marco Vinicio Flores 
Guerrero es compatible con la po-
lítica, de ahí que ahora, este as-
pecto quiera combinarlo y sacar 
provecho de su experiencia en 
distintos ámbitos para ser un le-
gislador integral.

Con la camiseta negro y na-
ranja, con los tenis “fosfo”, Marco 
Vinicio Flores visita familias que 
radican en Noria de Ángeles, Lo-
reto y Villa García, los municipios 
que integran el distrito local 13, 
región que quiere representar en 
el Congreso local, como diputado 
del partido Movimiento Ciudadano.

Su decisión de contender en 
esta región fue por las raíces fa-
miliares que tiene: su madre es 
originaria de Villa García, donde 
tiene los recuerdos de su niñez y 
adolescencia con las visitas cons-
tantes y donde tiene buenos ami-
gos de sus padres y sus abuelos, 
pues su mamá dio clases duran-
te muchos años en la comunidad 
Estancia de Ánimas, así como en 
Loreto.

Además, el trabajo partidista 
realizado en aquél territorio, le per-
mitió impulsar candidaturas que 
considera fuertes para hacer co-
nexión con Aguascalientes, con 
miras a establecer relaciones co-
merciales e industriales con otros 
estados del centro de la República.

“La gente me ha recibido bien, 
me siento cómodo, como en casa, 
ahora que estoy recorriendo es-
tos municipios, visitando y salu-
dando a la gente”, expresó el as-
pirante a legislador local. 

“Por eso se debe amar una 
agenda de visión en consenso, 
apostándole a mejores salarios, 
espacios de paternidad para los 
hombres, una agenda para los 
niños y las niñas, las mujeres y la 
juventud. Si nosotros no le apos-
tamos a estos sectores de ma-
nera decidida, que son los que 
mueven a las familias, para ofre-
cer un futuro digno y en paz a los 
niños, no podremos darles una 
mejor vida”, dijo.

Estamos impulsando la dismi-
nución de las brechas de desigual-
dad, aseguró el candidato, “nacer 
en los municipios o en la ciudad, 
no otorga las mismas condiciones 
para la gente. Tenemos un can-

TANYA ORTIZ didato migrante que se fue a Es-
tados Unidos y aunque él tiene su 
vida resuelta, quiere participar 
porque quiere aportarle a su pue-
blo lo que en su momento la vieja 
política no me aportó, por eso tuvo 
que migrar”.

HAY UNA CRISIS DE
REPRESENTACIÓN 
Marco Vinicio Flores resaltó la ex-
periencia del candidato presiden-
cial Jorge Álvarez Máynez, zaca-
t e c a n o  q u e  b u s c a  s e r  e l 
presidente de la República y cuya 
vida política ha transitado por el 
ejercicio público a nivel nacional, 
estatal y federal.

“Estoy en MC porque me invitó 
Álvarez Máynez”, recordó el aspi-
rante a legislador al tiempo que 
evocaba la integración de una aso-
ciación social y de otros movimien-
tos en los que coincidieron, “es un 
hombre joven que tiene la firme 
convicción de que Zacatecas pue-
de transformarse. Quiere ser el 
mejor presidente de la historia”.

Por otro lado, considera que 
actualmente hay una crisis de re-
presentación y por eso la política 
necesita reivindicarse desde el 
enfoque legislativo; por eso quie-
re ser diputado, dedicarse a la ge-
neración y/o reformas legislativas 
que beneficien a la población des-
de distintos aspectos como la mo-
vilidad, la dación del agua potable… 
“y los políticos están enfocados 
en ver cómo van a llevar dinero a 
sus bolsillos”.

“La política sirve sí y solo si se 
pone al servicio de la gente. Sí sir-
ve, siempre y cuando se ponga al 
servicio de la gente”, insiste Mar-
co Vinicio, “Movimiento Ciudada-
no es la única alternativa que pue-
de recomponer esa relación entre 
políticos y ciudadanos”, aseguró.

A Marco Vinicio ser diputado lo 
motiva transformar la realidad de 
Zacatecas, “sí se puede. Mientras 
yo estuve diseñando la parte téc-
nica, los políticos iban en sentido 
contrario a lo que la gente necesi-
ta. Debemos ponernos con una 
mística al servicio de la gente”.

Hombre de fe, el candidato ha 
procurado acercarse a Dios como 
guía y capitán del equipo a quien 
siempre le pide la sabiduría para 
tomar las decisiones, la oportuni-
dad para construir este país, “so-
bre todo le pido mucha salud y 
sabiduría”.



FRESNILLO, ZAC.- La candidata a dipu-
tada federal, Norma Castorena, por el 
PRI-PAN-PRD, celebró el Dia del Niño y 
la Niña en la colonia Plan de Ayala, en 
Fresnillo.

La abanderada recordó el origen de 
esta fecha, así como la necesidad de ve-
lar por los derechos de los niños y desa-

ECODIARIO
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SE COMPROMETE 
NORMA CASTORENA 
CON INFANTES

DEBATEN CANDIDATAS A 
LA ALCALDÍA DE VALPARAÍSO

GUADALUPE, ZAC.- Ayer se celebró en la Sala de Sesiones del Consejo General el 
Debate entre candidatas a la presidencia municipal de Valparaíso.

Participaron las candidatas María Guadalupe Ortiz Robledo de la Coalición “Si-
gamos Haciendo Historia en Zacatecas”, María Luisa de Robles Casas del Partido 
Revolución Popular Zacatecas, Claudia Simonita Ramos Leal de la Coalición “Fuer-
za y Corazón por Zacatecas” y Bertha Muñoz Sánchez de la Coali- ción “La Espe-
ranza nos Une Zacatecas”.

Los temas debatidos fueron Desarrollo y Crecimiento Económico, Seguridad 
Pública, Servicios Públicos y Paridad de Género; y los temas de Preguntas Cruza-
das fueron Combate a la Corrupción y Transparencia, Educación y Medio Ambien-
te y fue moderado por Víctor Manuel Trejo de la Dirección de Paridad entre los 

ECODIARIO
Géneros del IEEZ.

HOY, DEBATE DE ASPIRANTES A LA PRESIDENCIA DE ZACATECAS
El Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ) continúa con la celebración de de-
bates entre las personas candidatas a ocupar un cargo de elección popular en la enti-
dad durante el Proceso Electoral Local (PEL) 2023-2024.

Este jueves, a las 7 de la tarde, se celebrará el debate entre las personas candida-
tas a la presidencia municipal de Zacatecas en el Auditorio del Sistema Zacatecano de 
Radio y Televisión (Sizart).

Mañana, a las 6 de la tarde tendrá lugar el debate entre las personas candidatas a 
la presidencia municipal de Fresnillo, éste se realizará en el Teatro José González Eche-
verría de esta ciudad.

rrollar una infancia feliz para un desarro-
llo pleno e integral como ser humano.

“Nuestros niños merecen respeto, 
por eso legislara seguridad para las mu-
jeres, niñas y niños, cero tolerancia a la 
violencia, y dentro de risas, juegos fue 
una tarde de convivencia, donde recor-
daron su infancia, Y Reafirma compro-
miso con los pequeños que son el futu-
ro de Fresnillo y el país”, expresó.



GUADALUPE, ZAC.- De gira por las 
comunidades Zóquite, Santa Mó-
nica, La Cocinera y El Bordo, Pepe 
Saldívar pidió el voto para man-
tener el ritmo de la transforma-
ción en el municipio de Guadalu-
pe y recibió el apoyo de miles de 
familias, quienes, de manera fran-
ca y decidida, manifestaron su 
simpatía al candidato de Morena 
a la presidencia municipal.

Su compromiso con las fami-
lias de estas comunidades es man-
tener la calidad de los servicios 
públicos, como el de la recolección 
de residuos, que anteriormente 
no existía en la zona rural y en la 
actualidad es de gran calidad en 
todo el municipio, tanto en la zona 
rural como en la urbana.

En cada comunidad, las fami-
lias agradecieron a Pepe Saldívar 
no sólo el mejoramiento de los 
servicios públicos, entre ellos el 
alumbrado público, sino también 
las pavimentaciones y las redes 
de alcantarillado y agua potable, 
con lo que mejoró la calidad de 
vida de todas las familias.

Uno de los compromisos de 
Pepe Saldívar en estas comuni-
dades fue fortalecer el apoyo a 
todas las actividades del campo 
guadalupense y manifestó que 
todas las comunidades del mu-
nicipio son importantes.

ECODIARIO

SE SUMAN 
PRIÍSTAS DE 
FRESNILLO A 
MORENA
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ESTAMOS MÁS UNIDOS QUE 
NUNCA: SAÚL MONREAL

FRESNILLO, ZAC.- Saúl Monreal 
Ávila, candidato al senado por la 
coalición Sigamos Haciendo his-
toria, aseveró que no existe divi-
sión con su compañera de fór-
mula ,  Ve r ó ni c a D ía z ,  p u e s 
precisó que la estrategia es aten-
der distintos puntos para llegar a 
más territorio zacatecano.

Declaró que los opositores 

FRESNILLO, ZAC.- Bennelly Her-
nández, candidata a presidenta 
municipal por Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena), 
anunció la integración a su pro-
yecto de varios priístas que de-
cidieron sumarse "al equipo ga-
nador".

Refirió que se sumaron a Mo-
rena los actuales regidores que 
pertenecían al tricolor, Diana Ise-
la Valdez González y Félix Castillo 
Ruiz, quienes dijeron buscan ser 
parte del proyecto al que también 
pertenece Saúl Monreal Ávila.

También se integraron Sofía 
Eugenia Wong Quintanar también 
conocida como Zu Quintanar, al 

TEXTO Y FOTO JOSÉ ARELLANO

TEXTO Y FOTO JOSÉ ARELLANO

FORTALECEREMOS TODAS 
LAS ACTIVIDADES DEL CAMPO: 
PEPE SALDÍVAR

quieren afectar la unidad del mo-
vimiento; sin embargo, dijo "es-
tamos más unidos que nunca y 
nos llevaremos carro completo".

Luego de que afirmó que las 
diversas encuestas que se tienen 
de los distintos candidatos de Mo-
vimiento Regeneración Nacional 
(Morena), los ponen por encima 
de sus adversarios, tendencia que 
se ha mantenido y se mantendrá 
hasta el día de la jornada electoral.

Además, denunció que existen 
campañas de los contrincantes, 
donde se aprovechan de temas 
como la inseguridad y la desapa-
rición de personas, que dijo se 
burlan del sentir de las víctimas, 
situación con la que no están de 
acuerdo.

igual que Alejo Zavala, exoperador 
del Partido Revolucionario Insti-
tucional (PRI).

La candidata a la presidencia 
municipal de Fresnillo aseguró que 
a lo largo de la campaña se han su-
mado diversos sectores y actores 
políticos que dijo trabajan desde 
sus trincheras para la campaña.

Dejó en claro que, en el caso 
de Fresnillo, en la jornada de las 
elecciones se "arrasará" en cuan-
to a las votaciones y Morena "se 
llevará carro completo", pues se 
sigue con la apuesta de promover 
el voto 5 de 5.

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/estamos-ms-unidos-que-nunca-sal-monreal
https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/se-suman-pristas-en-fresnillo-a-morena


APRUEBAN DIPUTADOS 
MEDIDAS PARA LA ESTABILIDAD 
FINANCIERA DEL ESTADO
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APOYA GODEZAC CON 
INFRAESTRUCTURA A LA UAZ

PROYECTAN A ZACATECAS 
COMO DESTINO DEPORTIVO

ZACATECAS, ZAC.- Los avances en el reforzamiento de la seguridad, así como 
el pago de los adeudos que tanto el Estado como los municipios tenían con la 
Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) ha proyectado a Zaca-
tecas como uno de los destinos deportivos más importantes actualmente en 
todo el país.

Javier Núñez, titular del Instituto de Cultura Física y Deporte del Estado de 
Zacatecas (Incufidez), informó lo anterior tras una reciente reunión con la di-
rectiva del Conade en la que se propuso a la entidad como sede de los Juegos 
Nacionales Populares, los cuales son de los pocos eventos en el país "que van 
dirigidos principalmente a los barrios, las colonias".

Fue luego de los eventos de la etapa Macroregional de los Juegos Nacio-

MARCOS VALDEZ
nales Conade cuando los estados participantes brindaron su voto de confian-
za para que Zacatecas se colocara con un destino deportivo importante, lue-
go de muchos años fuera ignorado por un adeudo histórico que mantenía en 
las anteriores administraciones, con 47 deudores de las cuales actualmente 
solo quedan siete.

“Para nosotros es motivo de orgullo que hemos avanzado muchísimo y 
fue de la manera que nosotros pudimos traer esta clase de Macroregionales 
y esto para nosotros implica que ahora estemos en la mira de poder traer jue-
gos nacionales para los eventos”, comentó el funcionario.

ZACATECAS, ZAC.- En sesión his-
tórica, la Sexagésima Cuarta Le-
gislatura del Estado de Zacate-
cas aprobó una serie de medidas 
legislativas cruciales propuestas 
por el titular del Ejecutivo, rum-
bo a la estabilidad financiera.

Estas medidas, destinadas a 
consolidar y blindar la estabilidad 
financiera del Estado, marcan 
un hito en la gestión guberna-

ZACATECAS, ZAC.- El Gobierno 
del Estado, en coordinación 
con la Universidad Autónoma 
de Zacatecas (UAZ), fortalece 
la infraestructura del Campus 
Siglo XXI de la casa de estu-
dios al construir el auditorio 
universitario con capacidad 
para 450 butacas y la segun-
da etapa de las torres de in-
vestigación teórica “A y B”, que 
albergará en las licenciaturas 
en Artes, Ciencias Forenses y 
Gestión Pública.

Para supervisar el avance 
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TRAS PAGO DE ADEUDOS

mental y representan un com-
promiso sólido con el desarrollo 
económico de la región.

En un contexto donde la es-
tabilidad financiera se ha con-
vertido en prioridad indiscutible, 
las tres iniciativas aprobadas co-
bran un valor estratégico signi-
ficativo para salvaguardar el pa-
trimonio de las y los zacatecanos, 
tal como lo ha impulsado el Go-
bernador David Monreal.

La Ley Antiquebranto para 
una Gestión Responsable y Sos-

tenible de las Finanzas Públicas 
del Estado de Zacatecas esta-
blece un marco normativo que 
promueve la responsabilidad y 
sostenibilidad en la gestión de 
los recursos públicos. Su objeti-
vo es evitar prácticas financie-
ras irresponsables y garantizar 
un uso eficiente de los fondos 
estatales.

de los trabajos, el gobernador 
acompañó al rector de la UAZ 
a un recorrido por el complejo 
universitario, en donde, a tra-
vés del Instituto Zacatecano 
para la Construcción de Escue-
las (Inzace), se realizan los tra-
bajos de edificación y amplia-
ción de cuatro obras, para las 
cuales se prevé su conclusión 
dentro de un par de meses más.

El mandatario estatal reco-
noció a la institución que da es-
tudio al hijo del maestro, del 
campesino, del agricultor y de 
todos los sectores que forman 
parte de esta entidad.

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/se-proyecta-zacatecas-como-destino-deportivo-tras-pago-de-adeudos
https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/aprueba-64-legislatura-medidas-para-la-estabilidad-financiera


ZACATECAS, ZAC.- Operativos 
como ‘lo legal’, con el que se revi-
san a motociclistas, así como el 
alcoholímetro han dado buenos 
resultados en el tema vial como 
en el de seguridad.

Lo anterior fue explicado por 
Oswaldo Caldera Murillo, director 
de la Policía de Seguridad Vial, 
quien resaltó que derivado de la 
aplicación del operativo alcoholí-
metro han logrado que los acci-
dentes automovilísticos genera-
dos por consumo de bebidas 
alcohólicas reduzcan de manera 
considerable en Zacatecas.

Explicó que en los años ante-
riores se registraban accidentes 
fatales derivados por el consumo 
del alcohol, mientras que, en la 
actualidad, incluso, se han logra-
do concluir celebraciones grandes 
como la feria o festival cultural 
sin este tipo de accidentes.

“Más o menos el fin de sema-
na teníamos de tres a cuatro ac-
cidentes con lesionados, con le-
siones mayores a 15 días, daños 
materiales cuantificables, hoy en 
día cerramos fines de semanas 
limpios”, expresó.

Añadió que para complemen-
tar el tema de no conducir cuan-
do se esté ebrio, el Centro de San-
ciones Administrativas ‘El Torito’ 
ya se encuentra listo para iniciar 
a operar, una vez que sea publi-

ZACATECAS, ZAC.- Continúa la fal-
ta de medicamentos en clínicas 
y centros de salud del estado de 
Zacatecas, comentó Norma Cas-
torena, secretaria general del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores 
de la Secretaría de Salud (SNTSA).

Refirió que no se tiene un por-
centaje exacto de los medicamen-
tos faltantes en centros de salud 
y clínicas de la entidad, ya que son 
distintas las medicinas que faltan 
en uno u otro centro.

“Es medicamento sobre todo 
antibiótico, falta mucho medica-
mento para la presión como el lo-
sartan, la glibenclamida, metformi-
na, a veces se están quejando en 
algunas unidades hasta del para-
cetamol” comentó la líder sindical.

Norma Castorena explicó que, 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO
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DENUNCIA NORMA CASTORENA 
CARENCIA DE MEDICAMENTOS 
EN HOSPITALES

PREPARA COZCYT 
SISTEMA DE MONITOREO 

DE TRANSPORTE PÚBLICO
ZACATECAS, ZAC.- El Consejo Zacatecano de Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Cozcyt) está por terminar un nuevo sistema de monitoreo de Transporte Pú-
blico para brindar a sus usuarios una medida de tiempo para el cálculo de sus 
viajes.

Hamurabi Gamboa Rosales, director del Cozcyt, informó que se está por 
terminar el prototipo inicial para su próxima presentación este nuevo sistema 
basado en la georreferenciación de las unidades en su traslado para la parada 

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ de la Plaza Bicentenario.
“Siempre lo he dicho: El desarrollo propio de tecnología abarata costos in-

creíblemente”, comentó el funcionario al explicar que dicho prototipo tiene un 
costo de apenas 300 pesos, lo que es precio significativo.

“Va a ser muy atractivo. Va a corresponder a que el prototipo sea funcio-
nal, sea atractivo para los transportistas y que ellos deseen contar con estos 
servicios para los transportistas y que ellos deseen contar con este servicio 
para sus usuarios. Nosotros hacemos esta propuesta tecnológica y ellos de-
berán de valorar si lo implementan o no”, comentó.

ARROJAN PROGRAMAS 
BUENOS RESULTADOS EN TEMA 
VIAL: OSWALDO CALDERA

cado en el Periódico Oficial del Es-
tado las reglamentaciones secun-
d a r i a s  q u e  h a c e n  l e g a l  l a 
operación.

Caldera Murillo también hizo 
referencia al operativo ‘lo legal’, 

con el que se verifica a los moto-
ciclistas, gracias al trabajo reali-
zado en este sentido, dijo que de 
cada 10 motociclistas ocho ya 
portan su casco, placas, licencia, 
tarjeta de circulación.

aunque se desconoce la razón a 
la que se deba esta falta de me-
dicamentos, en gran medida es 
por la distribución y se piensa que 
es por la transición de la OPD IMSS 
Bienestar.

“Sigue faltando muchísimo 
medicamento en las clínicas, en 
los centros de salud, descono-
cemos la razón no sabemos si ya 
es derivado de la transición a la 
OPD IMSS Bienestar, pero el me-
dicamento, los insumos, diferi-
mientos de consultas, cirugías, 
sigue siendo un tema en el cual 
la ciudadanía se sigue viendo 
afectada”, expresó.

Añadió que la parte de la OPD 
tiene que hacerse cargo de los 
servicios y atención médica, aun-
que por el tema de que se está 
llevando la transición hay muchas 
dificultades.
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PARTICIPAN 9 MIL TRABAJADORES 
EN MARCHA POR EL DÍA 

DEL TRABAJO
ZACATECAS, ZAC.- Cerca de 9 mil trabajadores pertenecientes a 
las organizaciones agremiadas al Sindicato Único de Trabajado-
res al Servicio del Estado, Municipios y Organismos Paraestata-
les (SUTSEMOP), así como de grupos disidentes participaron en 
la marcha por el Día del Trabajo.

Por las calles del Centro Histórico, aunque por vías diferen-
tes, ambas manifestaciones expresaban sus consignas a favor 
del trabajador y sus derechos desde las 8 de la mañana.

“Los avances logrados nunca se han regalado a los trabajado-
res… Nunca ha sido fácil la conquista de nuestros derechos como 
clase trabajadora. Todos nuestros mártires nos pusieron ejemplo de 

TEXTO: MARCOS VALDEZ
FOTOS: JESÚS CASTRO

tenacidad indoblegable”, dijo Jenny González Arenas, líder del Sindicato 
del Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas 

(SPAUAZ), quien formó parte de los grupos ajenos al oficialismo.
El grupo disidente, integrado por los del Sindicato Independien-

te de Trabajadores del Estado de Zacatecas (SITEZ), el SPAUAZ, 
la Banda Sinfónica, Pensionados del Issstezac y el Sindicato de 
Telefonistas, entre otros cuantos más, recorrieron desde el Tea-
tro Fernando Calderón para continuar hasta la avenida González 
Ortega para terminar en el Jardín Independencia.

Por su parte, los sindicatos arraigados al Estado partieron 
desde la Alameda para bajar por la calle Fernando Villalpando y 

Juan de Tolosa hasta llegar al cruce entre la avenida Hidalgo y Juá-
rez, siendo los trabajadores de la Secretaría de Salud los que llega-

ron a las oficinas de la dependencia para su pase de lista.



EXIGEN MINEROS MEJORAS EN SERVICIOS DE SALUD
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ATIENDE GOBERNADOR DEMANDAS 
DE FAMILIARES DE DESAPARECIDOS
FRESNILLO, ZAC.- El gobernador 
David Monreal Ávila se reunió con 
familiares de personas desapare-
cidas y no localizadas para reforzar 
las acciones coordinadas que per-
mitan encontrar a sus seres que-
ridos, bajo el compromiso de que 
no se les va a dejar a la deriva, sino, 
por el contrario, se fortalecerán 
los despliegues y operativos entre 
el Gobierno del Estado, la Secreta-
ría de la Defensa Nacional (Sede-
na), la Guardia Nacional (GN) y las 
Fiscalías de Justicia del Estado y 
de la Federación.

Luego de escuchar a madres, 
padres y hermanos de personas 
no localizadas, el mandatario, 
acompañado de la Mesa Estatal 
de Construcción de Paz y Seguri-
dad, les dijo que se ha reforzado el 
canal de comunicación directa con 
las y los familiares. "Lo que les pue-
do ofrecer es mi compromiso y la 
honra de que vamos a acompa-
ñarlos; me solidarizo con su dolor 
porque la ausencia de un ser que-
rido que hoy sufren nos lastima 
como familia, como sociedad y go-
bierno, por ello, tengan confianza 
en nosotros”, expresó.

En ese sentido, los titulares de 
la Sedena, la GN, la Secretaría de 
Seguridad Pública y la Secretaría 
General de Gobierno, a través de 
la Comisión Estatal de Búsqueda 
de Personas, así como de la Fisca-
lía General de Justicia del Estado, 
informaron a las familias las accio-
nes operativas y de inteligencia 
que se realizan de manera perma-
nente en la búsqueda de personas.

FRESNILLO, ZAC.- Los trabajadores 
del Sindicato Nacional Minero Me-
talúrgico El Frente marcharon para 
demostrar su inconformidad en el 
marco del Día Internacional del Tra-
bajo en cuanto a la carencia de un 
buen servicio por parte del Insti-
tuto Mexicano de Seguro Social 
(IMSS) y que regrese el fondo Mi-
nero.

ECODIARIO
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EN EL DÍA DEL TRABAJO

La marcha arrancó a las afue-
ras del Tiro General para bajar por 
la avenida Hidalgo y pasar por ca-
lles como la Juárez, al igual que Juan 
de Tolosa para llegar hasta el tea-
tro Primero de Mayo.

En dicho punto Carlos Pavón 
Campos líder del sindicato brindó 
un mensaje a los manifestantes, 
quienes posteriormente lo acom-
pañaron en una asamblea que se 
llevó a cabo en el estadio de Mine-

ra Fresnillo Plc.
Parte de las consignas que lan-

zaron los manifestantes fueron 
enfocadas al IMSS, por ello solici-
taron que se brinden mejores con-
sultas y un servicio digno a los de-
rechohabientes.

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/atiende-david-monreal-demandas-de-familiares-de-personas-desaparecidas
https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/marchan-mineros-en-fresnillo-exigen-mejoras-en-servicios-de-salud-y-recuperar-beneficios
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VINCULAN A 
DOS PERSONAS 
POR TRÁFICO 
DE MIGRANTES
ZACATECAS, ZAC.- El Ministerio Pú-
blico de la Fiscalía General de la 
República (FGR), en su Fiscalía Fe-
deral en Zacatecas, vinculó a pro-
ceso contra dos personas, por pre-
sunta violación a la L ey de 
Migración, al transportar migrantes 
indocumentados.

De acuerdo con la carpeta, la 
Guardia Nacional se encontraba 
en un punto de inspección sobre 

GUADALUPE, ZAC.- Ayer por la 
tarde, se registró un intento de 
secuestro en la avenida Pedro 
Coronel.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Zacatecas (FGJEZ) 
informó que a través de los siste-
mas de emergencia, se reportó 
la tentativa de privación ilegal de 
una persona; hechos ocurridos 
en la avenida Pedro Coronel, en el 
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la carretera Federal 45-D, en el tra-
mo Zacatecas – Fresnillo, especí-
ficamente en el kilómetro 56+900, 
cuando ubicaron un vehículo que 
circulaba a exceso de velocidad, 
a que le marcaron el alto para su 
revisión.

Al proceder a la inspección, 
descubrieron que el conductor y 
el copiloto transportaban cuatro 
personas originarias de El Salva-
dor, quienes no acreditaron su le-
gal estancia en el país.

Por estos hechos, las dos per-
sonas mexicanas y el vehículo 
asegurado quedaron a disposición 
del Ministerio Público Federal 
(MPF), adscrito a la Unidad de In-
vestigación y Litigación, el cual 
integró la Carpeta de Investiga-
ción correspondiente y turnó el 
caso a la autoridad competente, 
quien decretó legal la detención, 
vinculó a proceso y otorgó como 
medida cautelar prisión preven-
tiva justificada.

DETIENEN A UNA PERSONA

FRUSTRAN 
AUTORIDADES 
SECUESTRO EN 
GUADALUPE

municipio de Guadalupe.
Dicha tentativa se dio cuando 

la víctima circulaba a bordo de su 
vehículo, siendo perseguido por 
otras dos unidades motrices, ve-
hículos que ingresaron al fraccio-
namiento Bernárdez, informó la 
FGJEZ.

Derivado del despliegue, se 
logró la detención de una per-
sona y el aseguramiento de un 
vehículo.

GUADALUPE, ZAC.- PARAMÉDICOS Y RESCATISTAS DE 
LA COORDINACIÓN ESTATAL DE PROTECCIÓN CIVIL (CEPC) 
ACUDIERON DE MANERA INMEDIATA A UN REPORTE DE 
ACCIDENTE DE TRÁNSITO EN LA VIALIDAD SIGLO XXI, 
ACCIÓN COORDINADA A TRAVÉS DEL SISTEMA DE 
EMERGENCIAS 911.
AL LLEGAR AL SITIO DEL INCIDENTE, LOS EQUIPOS DE 
EMERGENCIA ENCONTRARON UN VEHÍCULO DE LA MARCA 
MITSUBISHI ECLIPSE EN EL QUE VIAJABAN CUATRO 
PERSONAS.
SE LLEVÓ A CABO UNA REVISIÓN EXHAUSTIVA EN EL 
LUGAR PARA EVALUAR LA SITUACIÓN Y SE PROCEDIÓ 
A TRASLADAR A LOS AFECTADOS PARA RECIBIR ATENCIÓN 
MÉDICA ESPECIALIZADA.
UNO DE LOS PROTOCOLOS EJECUTADOS POR LOS 
RESCATISTAS FUE DESENERGIZAR EL VEHÍCULO 
SINIESTRADO PARA EVITAR RIESGOS ADICIONALES, ASÍ 
COMO VERIFICAR QUE NO HUBIERA DERRAMES DE 
COMBUSTIBLE QUE PUDIERAN GENERAR UN PELIGRO 
MAYOR EN LA ZONA.
DURANTE EL DESARROLLO DE LA OPERACIÓN DE 
RESCATE, SE CONTÓ CON EL APOYO Y LA COLABORACIÓN 
DE DIVERSAS INSTITUCIONES, ENTRE ELLAS LA POLICÍA 
ESTATAL, LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA Y LA 
POLICÍA VIAL, QUIENES BRINDARON ASISTENCIA Y 
GARANTIZARON LA SEGURIDAD DEL ÁREA AFECTADA.
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DEJA APARATOSO 
ACCIDENTE 4 HERIDOS
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FORMALIZA AMLO CREACIÓN 
DEL FONDO DE PENSIONES PARA 

EL BIENESTAR
CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador, en el marco de 
la conmemoración al Día del Trabajo, firmó el acuerdo para que entre en vigor el 
Fondo de Pensiones para el Bienestar.

Fue en la conferencia mañanera de Palacio Nacional que se formalizó de ma-
nera simbólica la entrada en vigor de este decreto, que da como plazo hasta la se-
gunda quincena de junio a las Afores para que envíen los recursos no reclamados 
a este fondo.

ECODIARIO
“Durante la segunda quincena de junio, las Afores, el IMSS, el ISSSTE, el Infonavit 

y el Indep así como otras fuentes de financiamiento, deberán transferir los recur-
sos al fondo para que los trabajadores puedan acceder a su complemento. Como 
ya dijimos, el primer día de julio, marcando así un hito que pasará a la historia como 
el día en que las pensiones se revalorizaron, se redignificaron y que además coin-
cide con el sexto año del inicio de la transformación de la vida pública de nuestro 
país”, dijo la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde.

La funcionaria explicó que con la firma del presidente inicia un camino para crear 
e implementar reglas de operación para el fondo de pensiones.



"Ninguno de nosotros es tan bueno como todos nosotros juntos"

El trabajo familiar

SUSANA 
SÁNCHEZ

Apropósito del día de ayer, don-
de conmemoramos el Dia del 
Trabajo, mi reflexión va dirigi-
da justo a este importante 

tema pero orientado al ámbito familiar.
El Papa Juan Pablo II en su encícli-

ca “Laborem Exercens” nos dice que 
«El trabajo es el fundamento sobre el 
que se forma la vida familiar, la cual 
es un derecho natural y una vocación 
del hombre. Estos dos ámbitos de va-
lores —uno relacionado con el trabajo 
y otro consecuente con el carácter 
familiar de la vida humana— deben 
unirse entre sí correctamente y co-
rrectamente compenetrarse»

En los tiempos que vivimos ha 
vuelto a surgir una figura que antes 
estaba inserta en la vida cotidiana de 
las personas, me refiero al trabajo en 
familia, ese que hacían de manera 
común las familias, ya sea atendien-
do un negocio familiar, trabajando en 
la tienda de la mamá, en el taller del 
papá o en el despacho del tío. Ese don-
de los hijos hacían los mandados, lle-
vaban recados, ayudaban con las 
cuentas, en fin, donde aprendían a 
trabajar.

Ahora nos ha costado mucho ar-
monizar las exigencias del trabajo con 
la vida familiar cuando antes el tra-
bajo en familia estaba de alguna ma-

nera incluido en la cotidianeidad.
Y es que la unidad de vida se prac-

tica en todos los ámbitos, también y 
especialmente en el ámbito familiar, 
porque de alguna manera nos sitúa 
en nuestras prioridades y pone orden 
en el corazón. La vida familiar y la pro-
fesional se sostienen mutuamente y 
si tenemos la fortuna de lograr que 
los hijos se inserten en el trabajo que 
realizamos los padres, tenemos la 
oportunidad primero de convivir más 
con ellos, de enseñarles a trabajar, de 
que aprendan de sus errores con no-
sotros y de poderlos sostener cuan-
do los cometan. También es una opor-
tunidad para descubrir cuáles son los 
talentos de cada uno de nuestros hi-
jos, lo cual es una valiosa herramien-
ta para ayudarles a descubrir su pro-
pia vocación cuando l legue el 
momento.

Incluso en los negocios familiares 
se aprende de manera natural a tra-
bajar en equipo, a negociar, a ser líde-
res, a crecer en la tolerancia a la frus-
tración, a resolver conflictos, a ayudar, 
a servir y sobre todo a trabajar por un 
bien común muy elevado que es el 
bienestar de su propia familia. El tra-
bajo familiar nos proporciona un hogar 
en el cual crecer y desarrollarnos 
como individuos. 

Los papás por nuestra parte apren-
demos a escuchar nuevas ideas, a 
confiar más en nuestros hijos, a apo-
yarlos en su creatividad, a estar abier-
tos a una visión más moderna y a que 
se pueden hacer las cosas de mane-
ra diferente.

Y es que la vida familiar y la vida 
profesional se sostienen mutuamen-
te. El trabajo, dentro y fuera de casa, 
es, en un cierto sentido, una condición 
para hacer posible la fundación de 
una familia. En primer lugar, porque 
la familia exige los medios de subsis-
tencia, que el hombre adquiere nor-
malmente mediante el trabajo.

Maestra en Educación Familiar

LA FAMILIA
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“Un buró laboral es una base de datos no oficial que contiene información 
sobre personas que han tenido conflictos laborales con sus antiguos 
empleadores”

Burós laborales: 
Una práctica opaca

¿Qué sucede con nuestros da-
tos personales después de 
terminar alguna relación la-
boral? Si nunca nos lo hemos 

preguntado, deberíamos hacerlo. 
Para los empleadores (especialmen-
te grandes corporativos), detrás de 
la fachada de conveniencia de los 
denominados “burós laborales” se 
esconde una práctica poco ética y 
opaca que va en contra de por lo me-
nos dos derechos fundamentales.

Un buró laboral es una base de 
datos no oficial que contiene infor-
mación sobre personas que han te-
nido conflictos laborales con sus an-
tiguos empleadores. A diferencia de 
un buró de crédito, es casi imposible 
para un ciudadano conocer si se en-
cuentra en esta lista, cuál informa-

ción contiene, quién la proporciona 
y quién la consulta, por lo que fun-
cionan como verdaderos agujeros 
negros de datos, recolectando infor-
mación de los candidatos a puestos 
en otras empresas, sin pedirles per-
miso de manera expresa.

El artículo 2° de nuestra Constitu-
ción Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, consagra el derecho a la 
no discriminación por cualquier razón, 
además prohíbe toda práctica de ex-
clusión que tenga por objeto impedir 
o anular el reconocimiento o ejercicio 
de los derechos humanos consagra-
dos en nuestro orden jurídico; por otra 
parte, el artículo 16° establece que 
toda persona tiene derecho a dedi-
carse a la profesión, industria o co-
mercio que elija y se le acomode mien-

tras sean lícitos. Aun así, los burós 
laborales operan desde las sombras, 
recopilando y compartiendo datos de 
miles de mexicanos sin su conoci-
miento para “boletinarlos” y alertar a 
futuros empleadores cuando un tra-
bajador ha formado parte de un pro-
cedimiento por la denuncia de malas 
condiciones laborales.

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

FABIOLA 
TORRES

Comisionada presidenta 
del IZAI

SOCIEDAD TRANSPARENTE

https://acortar.link/g0L7F8
https://acortar.link/JXN45J



